voir l'Union soviétique devenir un partenaire engagé et responsable dans les affaires politiques aussi bien qu'économiques. Nous encourageons cette évolution et veillons à ce que l'Union soviétique traduise ses paroles en actes.

Cinquièmement, nous continuerons d'insister sur les aspects humains des relations Est-Ouest. Les Canadiens sont profondément convaincus que les familles qui désirent se réunifier devraient pouvoir le faire. Nous croyons que la liberté de culte, le droit d'émigrer et le droit à la dissidence doivent être respectés partout dans le monde. Nous allons continuer de défendre ces droits à la réunion de Vienne sur la sécurité et la coopération en Europe, et nous n'aurons de répit que lorsque nous aurons la certitude que les normes internationales sont respectées.

Le Canada se réjouit de l'accord qui a été signé à Washington mardi dernier. Nous admirons le courage des leaders qui ont pris cette initiative. Nous nous engageons à travailler à réduire les barrières entre l'Est et l'Ouest, à bâtir un monde plus sûr et plus sain pour nous-mêmes et pour ceux qui viendront après nous, et à créer des habitudes de coopération plutôt que de confrontation.

Mais le monde est aussi aux prises avec des problèmes économiques, sociaux et environnementaux urgents et il ne pourra pas attendre indéfiniment que nous réussissions. L'accord signé mardi dernier à Washington montre que le travail acharné, la détermination, le bon sens et la communauté d'intérêts viennent à bout des pires difficultés.

C'est un formidable début, mais il ne faut pas s'arrêter là. Mettons-nous donc à la tâche de relever les défis qui restent à surmonter.